

H29年6月 一般公開来場者アンケート お屋敷の感想 (回答数 151名)

	10代
10代	・いろいろな古いものがあったて驚いた。すごくいい経験になった。
	・2階がすごく傾いていた。
	・ちょうど6年で社会で歴史を学んでいるので、とつても勉強になりました。また来たいです。
	・面白かった。
	・古いものが残っていてすごいと思った。歴史に興味を湧いた。
	・いろんな物があったのですごかった。
	・現代の人との文化や体型の違いを感じて良かったです。
	・古いものがきれいに残っていて、すごいなと思いました。やりがすごいいと思いました。

	20代
20代	・幕末の建物と言われていたが、寛延年間の棟札が出てきたことはとても意義のあることだと思った。平直時を記した当該史料も見つかり、今後、種子島の文献史研究をするうえでとても重要な文化財だと感じた。
	・知人から教えてもらうまで知らなかったの、今日、来れて勉強になりました。古い物もたくさん残っていて大変貴重だと思いました。また、詳しく知りたいです。
	・昔の貴重な物を見ることができ、その時代の暮らしぶりを感ずることができ、勉強になった。説明してもらえたことで、より分かりやすかった。
	・想像以上にすごかったです。国の文化財になったということだったので、市内のみならず県や日本の他県にもこのことが伝わるいいなと思いました。
	・江戸時代の資料(書面)なども展示されていて興味深かったです。屋敷も昔からの部分がきれいに残っていて見ることができて良かったです。説明して下さる方もいらして、とても分かりやすかったです。
	・貴重な物なんだろうが、価値があまりピンとこないの、これから歴史の勉強をしないと感ずた。講座等をひらいてもらえればと思います。
	・庭がきれい。柱や床の間、板戸など昔のまま残っているのがすごい。保存が大事。

	30代
30代	・予想していたよりもきれいで、且つ物も保存状態が良くて驚いた。
	・天井が高く、武家屋敷のイメージとは違った。さすが家老家。
	・すごい。
	・一つ一つの道具がとても貴重な物だとわかり、上妻家が種子島に来ることになったいきさつなどお聞き出来てとても勉強になりました。
	・古さは感ずるがとても楽しめる。500円くらいは取っても良い。
	・歴史的に良い資料が多くあり、楽しく見ることが出来ました。
	・板戸絵がきれいだった。
	・月窓亭と違ってすごくおもしろかった。
	・保存状態もよく、歴史を感ずさせる建物で、是非そのまま公開して、観光名所にして欲しいです。
	・歴史ある物がたくさんあって、実際に使っていた物が見ることが出来て面白かったです。
	・江戸時代当時のものなどが多く展示されていて圧巻でした。一部の壁、天井が新しくされていたのは残念でした。
	・たくさんの道具や巻物がきれいな状態で残っているのに驚いた。
	・いろんな昔の物が残っていて、すごいなと思いました。
	・昔の家造りが見れて良かった。
	・残っている物の状態が良く驚きでした。板絵が特に。古いものがしっかり残っていて、今の自分が見られるということは大変ありがたい事だと思いました。
	・古いお屋敷なのにとつてもきれいだと思いました。昔の物が見れてよかったです。
	・4年前ほど、仕事の関係で一度見学させていただきましたが、再度こうしてゆっくり見学できてとてもよかったです。よく残っていたなと素直に感激しました。
	・よくぞ壊されずにのこっていたなと驚きました。建物はもちろんですが、展示品も貴重な物ばかりで、西之表の宝だと思います。
・建物自体の造りもおもしろいし、いろいろな歴史を感ずる物が見られて良かったです。	
・古い貴重なものが状態の良い形で残っていて勉強になりました。	
・歴史を感ずる家や物などたくさん見れてとても貴重な経験が出来ました。昔の人が使ってたんだと思うと今まで残っていたことがすごいいと思いました。	

40代	
40代	・2階もあるんですね。昔の物を細かく説明して下さり、娘も興味が湧いたようでした。
	・歴史を感じさせる貴重な本物にしかない佇まいだと思います。
	・種子島家の家老の住宅で上級武士の生活がよくわかる建築様式だと思います。
	・調度品に関する説明が興味深かった。ここまできれいに残されていることに驚きました。
	・古文書の展示がよかった。お金はかかるが、調査や保存が必要と感じた。
	・一般公開へ向け、屋内、庭がきれいに整備され、また美術工芸品も立派で驚いた。
	・いい状態で保存されていて驚いた。
	・時代を感じさせる様子がすばらしい。
	・きれいに残されており、感動した。
	・この様な古い資料等が残されており、すばらしいと思った。説明していただいて理解が深まった。
	・とても興味深く、話も楽しかったです。
	・実際にこの家にあつた物を、この場で見る事がすごいと思った。こんなにきれいに残っていることも驚きでした。
	・昔のものが残っていることにびっくりでした。建物も古いながら味わいを出していてなんだかなつかしい感じがしました。
・見た目は意外と新しいことに驚いた。兜や袴を見て、昔の人の体型が現代と違うことを感じた。	

50代	
50代	・貴重な物がたくさん残されており、感動しました。
	・歴史を感じる貴重なものだと感じました。
	・詳しく説明していただきとても分かりやすいでした。ありがとうございました。
	・貴重な建物、資料を見せて頂きありがとうございました。
	・建物そのものも登録以上の価値があるように思いますし、家の中に残されていた文書類もかなりの価値があるように思います。保存はもちろんですが、情報の発信を行い、広く知ってもらえればありがたいです。
	・貴重な文化財がよくぞ残っていたと感心しました。残されていた古文書を解き明かして、種子島の歴史を更に充実したものにできればと期待しています。
	・古いものが取り壊されず、保存されるのはとても素晴らしいことだと思いました。
	・大変興味深いものです。説明もよくわかりました。
	・古いわりにはキレイにしている。250年の歴史を感じます。島の宝ですね。
	・古い建物等も現代までよく保存しているなと思いました。
	・すばらしいです。600年以上の品が残っていて感動いたしました。今後も大切に保存して頂きたいと考えます。
	・260年前に建てられた家とは信じられないくらい立派な家である。武家の面影を感じた。
	・建物の外観は手が入り古さは感じなかった。展示物についてはどれも非常に感動しました。大切に保存されるようお願いいたします。
	・いつまでも当時のままのように残っているのにびっくりしています。
	・個人の家にこの様なお宝があるとは思っていませんでした。中種子の古市家を見たのとは違って家だけでなく、昔の時代を感じ、すばらしく、感動しました。
	・とても貴重な物が残されていて、驚きました。これらの歴史的財産の保存と活用を是非よろしくお願いします。
	・きれいに保存されていたのにビックリしました。当時の生活の様子がうかがえ、勉強になりました。
	・この家にずっと保存されていた物が大事に残っていた事におどろきました。
	・武家時代の武士の生活等を透かし垣間見れた気がします。これから調べて整備され、益々人々が興味を持つようになっていってほしいと思います。
	・歴史の重さを感じさせる、素晴らしいものだと思います。歴史を実感させる物がたくさん残っていて素晴らしい。
	・歴史的価値のある物ばかりで感動しました。しかも、保存状態が非常に良い。更に詳しく分かったこと等を知る機会があったらうれしい。
	・保存状態が良いのにびっくりしました。守り続けてください。
	・とにかく広い、真夏でも涼しそうです。こんな歴史の古いお屋敷だと知りびっくりです。
	・すばらしい宝物を見せていただきありがとうございました。島外からお客様が来られた時に案内できる所に追加しておきたいと思いました。
	・古文書が屋根裏に残っていたとはすごいと思いました。大切にしていってください。
・貴重な資料の宝箱ですね。すばらしいです。これからの保存が大変だと思います。	
・飾られている展示物の古さに驚きました。ステキでした。	
・古文書などを見る事が出来、歴史の中での一部分を見る事が出来ました。	
・タイムスリップした感覚。250年も前に建ったとは思えないほどのしっかりとした造り。	
・すばらしい物を見せて頂き感動しました。	

5 0 代	・身近にこんなにすばらしいものが残っていたなんてビックリ！小さい頃家敷の前の階段を帰り道に歩いていました。その奥にこんな素敵な家があったとは。
	・昔の実家を思い出しました。
	・歴史の奥深さに感銘を受けました。
	・良かったです。
	・とても興味深い。
	・Good!
	・板戸がすばらしかったです。
	・見た事のない物ばかり実際に見れて大変良かったです。

	60代
6 0 代	・貴重な古文書やいろいろな道具を見せていただき感謝です。種子島の歴史にも触れさせていただき有難うございました。説明もわかりやすく良かったです。
	・これからも大切に保存するものとする。市の宝として。
	・昔の生活を想起させ、又、大切な資料もあり、よく保存しておられると感心しています。今後も保存と解説に努めてほしい。
	・島民に、みんなに見てほしいと思います。企画(展示)が仕上がり次第、中、南にもPRを。みなさん感動されると思います。
	・貴重な歴史的価値があるものなので、市も予算をかけて保存整備し、活用して欲しい。
	・火災などの難を逃れ、よくぞ残っていたものと感心した。
	・床の間から見る屋内の庭の風景は、種子島の武家屋敷に共通するのか、月窓亭の佇まいが走馬灯のように思い出されました。
	・260年前に建てられたと聞きました。よく残っていたと感じます。
	・とても感動した。(幼少の頃訪問したことがあるので)
	・貴重な屋敷、大切に保存してもらいたい。
	・上妻家住宅が近くに住人がいながら、こんなに歴史を感じさせる住宅とは知りませんでした。
	・年代物が多く貴重だと思った。
	・266年前の建物に接し、感慨深いものがありました。貴重な物を拝見させていただきました。
	・266年前の家屋と思えない位堅固であり、癒しの心を与えてくれて感動した。
	・すばらしい。
	・種子島が平家・藤原氏のルーツに結び付いたのが確認できた。
	・時代が経ている割にしっかりしている。広い。凡情がある。
	・ゆったりした建物。
	・よくぞ古い物・資料が残っていたことに驚きました。
	・この様なものが人知れず保存されていたことにびっくりしました。文化、歴史を知るうえでも貴重な資料だと思います。種子島民の大切な財産として末永く伝えていただきたいものです。
	・以前見たときよりはきれいに整備され収蔵物も豊富にあつてすばらしい！
	・保存状態が良いのに驚いた。
	・心が落ち着きました。昔の実家を想いました。
	・大変貴重なお話を有難うございました。多くの方々に知ってもらい島の人口増につながるような企画ができましたら。
	・古くても素敵な家でした。広々として、遠い昔に思いをめぐらせることが出来そうです。是非、公開されたらいいと思います。
	・今後、この上妻家の見学出来たらいい事だと思います。
	・素晴らしかったです。
	・大切に保管して下さい。
	・昔の貴重な、テレビで見る時代劇のような品物を間近で見られて、実際に知れて、来てよかったと思います。また来たいと思いました。
	・とても昔を(時代)を感じさせ良かった。
・歴史を感じ説明も大変良かったです。	
・思っているよりとてもすばらしく(歴史ってあるんだなど。)きれいなお屋敷でした。今後、市民のよりどころ、観光の一つとして楽しみにしております。	
・種子島の貴重な財産がこんなにもきれいに保存されていたことに感激しました。	
・すごいです。公開するまで大変な作業だったことと思います。関係者の皆様ごろうさまです。実際にここの主人が鎧や兜を着けて戦に出たということに感動です。	
・子供の頃祖父宅を思い出しました。懐かしく感じました。何年か前にこちらを見に来ましたが、きれいになってるように感じました。	
・見たことのない物が間近で見ることが出来、本当に良かったです。多くの人に見てほしいです。	

60代	・貴重な品が残っていたことに感動。
	・昔の状態に戻すために、費用はそれなりにかかるかと思いますが、もう少し手を入れてほしい。
	・貴重な品々が多く、ここまできれいに残されたものだと感心しました。
	・種子島にこのような武家屋敷が残っているのはとても素晴らしいと思います。更に種子島の歴史に興味を深まりそうです。保存されている資料が多いのに驚きました。
	・貴重な品々をよく保管されていたとびっくりしました。
	・とても素晴らしいです。
	・歴史ある建物で感動しました。
	・とても素晴らしかったです。
	・すばらしいの一言。よく残されていたと思います。種子島の宝です。
	・大変貴重な物が残されていて感動しました。兜の装飾の細やかさに心ひかれました。
	・きれいでした。保存してください。
	・比較的元の状態が良くわかる。良い状態で残っていると思いました。
	・見学出来てとても嬉しかったです。こういう建物の保存は維持費や修理費がかかり大変でしょうが、きちんと整備してまだまだたくさんの方たちにも見て欲しいです。
	・今まで話には聞いていても見たことがなかった物が見られてよかったです。

	70代以上
70代以上	・感動。
	・文化財として登録されるべく貴重な品々が現在まで、よく保管されていたことに感心する。これを次の世代に残していくのが今の我々のつとめである。
	・廊下の天井やアルミサッシの雨戸、コンクリートの庭園はせつかくの文化財に相応しくなく違和感を感じた。(経費はかかるが、木製のもの自然の土に戻す)
	・大事に。いじりすぎないように。
	・幼少の頃からただただ見上げるだけでした。素晴らしい環境、建物でした。
	・過剰な文明に未だ侵されていない江戸時代の建造物と生活様式に当時の人々の優れた叡知を感じ、改めて江戸時代を見直しました。大切に保存し伝えていくべきもの。
	・素晴らしい。
	・思っていたより立派で保存されているのに感心しました。
	・種子島観光の目玉となる場所が一つ出来た、素晴らしいことだ。市も力を入れて、これから活用して欲しい。
	・とにかく感無量。これ程の貴重な財を是非後世に残して欲しいと思うと同時に広く知らせてほしい気持ちです。
	・江戸時代のものがきれいに残っているのに感銘を受けました。西之表が誇る観光場所としてもらいたい。
	・前からどんな所か興味を持っていました。市が買い取って管理されるそうで、とても良い判断だと思えます。御当主も喜んでいられると思えます。昔を偲び憩いの場になります。
	・すばらしい。
	・大昔の物々がたくさんあってびっくりしました。小さい時に見た物もあり懐かしかったです。
	・これほどの資料が大切に保管され感激です。これからも大切に保管してください。
	・広くてとてもよき古き物を見せていただきました。
	・話では聞いて知っていましたが、予想以上でした。大事に保管して、後世に伝えて欲しいです。
	・庭がとてもきれいです。
	・種子島一の屋敷であるからには、お客さんが喜んでくれるのではないのでしょうか。
	・はじめて見学させていただき、種子島人の一人として誇りに思いました。
	・昔の家に住んでいたの、懐かしいのがありました。お膳とか吸い物お椀。
	・市街地の高台の良い場所にお屋敷が残っていたとはびっくりしました。ゆっくりとした気持ちにさせてくれました。
	・歴史ある貴重な資料を大切に保存されていることに感動いたしました。
	・種子島一古い建築物をみる事が出来てたいへんびっくりしました。感動です。
	・子供の頃を思い出しました。
	・いつも何気なく通っていた道が実は由緒ある家屋と知り、感動しています。
・大事な遺産として整備し、今後一層活かしてほしいと思います。	

平成29年6月一般公開来場者アンケート 整備・活用方法(回答数 95名)

10代
・サムライハウス。
・色をスペシャルにしたほうが良いと思います。

20代
・月窓亭、鉄砲館、種子島氏居城(内城、本城、赤尾木等)との城下町を関連させた活用。
・文献資料の公開。
・武家屋敷ツアー等。
・当時の生活体験、茶道など。
・1つの観光スポットとして。種子島の武家文化を伝える施設。
・映画撮影はどうか？

30代
・地域活性センターの事務所や市民のイベントができる場所
・市のオフィスなどに活用しても面白いと思います。FC今治のオフィスは古民家を使っています。
・昔の姿に戻す。庭も含めて。なぜこの位置にこの住宅があるのか地理的見方で考えられると面白いかも。
・花、茶、演芸等。
・月窓亭と違った体験が出来るとおもしろいと思います。矢を使った遊びなど。
・映画やCMに使っていただければいいなと思います。
・雰囲気はそのまま残して、市民が気軽に立ち寄れるサロンなど。
・観光客も港から歩いてでも来たくするような観光施設になれば良いなと思いました。
・お茶会
・生花
・子供たちが興味を持って、触れることができれば今後も残っていくと思います。
・女子会
・機織り機で反物を再現する。
・バーベキュー
・観光施設として活用して、観光業もさかんになればと思います。

40代
・周辺環境の整備、駐車場、道路等。
・登録文化財になり多くの市民が見学できるように。整備には十分な時間と予算を配当して欲しいと思います。新発見の古文書などは、解説され刊本にするなどして公開する。
・是非とも西之表市内の古住宅の代表として、みんなが集える場として活用して欲しいです。休憩所、美術館など。
・貴重な屋敷を保存して、市民や観光に役立ててほしい。
・月窓亭と同様に観光客が立ち寄れる場所となるようにPRして欲しい。
・日本最南端の武家屋敷として建物、庭園共に修復、保存し、観光に活用していただけたらと思います。
・可能な限り、当時のままの状態を保存して欲しい。
・庭のスペースが広いので、伝統芸能の披露などに使用したり、体験コーナーができたらいと思う。
・カフェを作る。人が集まる場所にする。
・建物もいいですが庭をもっと手入れしたら素晴らしくなると思いました。
・全国からと外国人観光客を呼び込むために他の文化財や歴史体験、郷土料理を合わせて、テーマパークのようにしたら楽しめるのではないかと思います。
・カフェがあれば良いと思います。
・説明が大変よかった。ギャラリートークももっとたくさん聞きたいです

50代
・文化財としての価値がすごい。観光にも役立ててください。
・大事に永く保存して下さい。
・たいへん貴重なものなので、ぜひ観光面でも活用して欲しい。
・保存されている資料や住宅の案内パンフレットがあればよい。
・一般公開の機会をもっと増やして欲しいです。
・すばらしかった。感動した。江戸時代の姿になって再び公開されるのを楽しみにしています。

・月窓亭のように常に公開すると良いと思います。
・公開にむけて、後の時代に付け足したものは撤去して、整備して下さい。
・保存、維持活動にはお金がかかりますが、一度失ってしまうと取り返しがつかないので、期間は長くかかるかもですが、是非大切に保存していただきたい。
・種子島の観光ルートの一つと考えて、一人でも多くの方がこの住宅に足を運んで頂きたいと思えます。頑張ってください。
・もっとたくさんの方に知っていただくように案内板を設置して、訪問しやすくしてほしい。
・西之表市の子供たちが学ぶ機会を作ってほしいです。郷土に誇りを持ち、受け継いでほしい。
・町歩きで活用したらよろしいのでは。
・市民が集える場所として、お茶等試飲出来るようにしていったらいいと思います。
・ただ見物するより、ガイドさんの説明があったのでとても良かった。
・昔のままの姿でぜひぜひきれいに残して下さい。
・今後も保存できるように十分なお金をかけて、整備、管理をして欲しいです。
・まず上妻家住宅を広く(島外に)認知していただき、保存する為の寄付などを募ることも一つの手ではないか。
・月窓亭同様、一般公開し観光客にも訪れてもらえるようにしたらいいと思う。
・小中高生の学習に活用し、種子島の文化の高さなど学んでほしい。種子島に誇りを感じてほしい。
・出来るだけ古い状態を保存して、手を入れずに(耐震以外は)残して欲しいです。

60代
・江戸以前、260年前の状態に復元されたら良い。庭と住宅の復元。
・屋敷のどの部分が特に重要なのか、もっとアピールしてもいいのでは。
・一般公開し、公園化するなどすれば良いかと。休憩所にしてもよいかも。
・これから保存するにあたって、しっかり調べて床板など出来るだけ古い状態(当時に近い状態)でお願いしたい。
・市民・島民・観光客に対して、歴史名所跡として利用、周知が深まれば幸いです。
・なるべく既存のままで残して、後世にも伝えてほしいです。
・これだけの文化財を保護するためにも十分な防火対策も重要だと思います。
・また見せていただきたい。
・市民に広く情報を提供して安らぎの場としてほしいし、島外の観光客の増加に繋がれば嬉しいです。
・観光資源として活用してほしいです。
・一般公開(常時)を希望します。
・可能であれば庭も当時に近づけることが期待されます。登録おめでとうございます。
・市街の観光ルートに生かし、島の活性化に役立ててもらいたい。
・市民のみならず知っていただき、観光にも活かしていけたらと思います。
・有料で古い住宅めぐりが出来る様、地図を作っていただければいいのかな?ご苦労様です。
・観光ルート。街々の中に点在していて榕城の風景を思い浮かべられるように。
・修理をして、広く公開されたいと思います。
・お食事等の種子島の食べ物、スイーツなどが提供できたら、これからの観光にもよいのでは。
・屋敷が広いので活用が広がると思います。月窓亭以上の観光の拠点になれば素晴らしいと思います。
・整備されていくことのご苦労が大変かと思いますが頑張ってくださいと思います。ご説明ありがとうございました。
・あまり手を加えないでこのまま残してほしい。あとから作られた現代のものは撤去してほしい。
・種子島に素晴らしいお屋敷があり、たくさんの人達に知ってほしいです。感動しました。
・ここで見学だけではなく、昔のイベントもして欲しい。
・これからもこういった古い屋敷があればいいなと思います。いつまでも残してほしいです。
・江戸の頃の庭園づくり。

70代以上
・観光、学術面で有効活用されるとよい。
・是非、保存して下さい。市は予算をつけて。
・鉄砲館、月窓亭と旧上妻家住宅を点と線で結び、種子島の歴史と文化を巡る観光ルートに。
・空き地に江戸時代の町屋を再現し、食事処、茶屋、土産物店などを開設してはどうか。
・市民の財産として活用してほしい。
・現在の事務室は明治時代風のハイカラな喫茶店にしてはどうか。
・奥の間に茶室を。
・トイレの増設と周辺にバス駐車も可能な駐車場の確保を。
・案内表示、説明文を英語と主要な外国語で。

<ul style="list-style-type: none"> <li>・この敷地一帯を活用、西之表の観光資源と必ずやなると信ずる。明るい西之表の展望が楽しみです。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・陳列、説明を大事にしてほしい。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・急には思いつかないですが、まず資金繰り面からも手掛けなければならないと思います。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・昔を偲び憩いの場に。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・映画上映、島外から芸術家を呼び町おこしに活用。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・お茶や郷土菓子を出されるのも良いと思います。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・種子島の誇りとし残し報道して欲しい。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・周りの景観もすばらしいので、手を入れて良くしてください。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・種子島の武家文化を伝える活用が望ましい。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・広々したお屋敷なので、講演会とか活用していただけたらと思います。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・種子島の文化の高さのアピール。観光資源の柱になると思う。島民の意識をもっと高めて、自覚を持って他の地区海岸(玄関口)など各自が出来ることを自発的に、キレイにし、(財源を考慮)自分の島の意識をもっていく方向に進むべき。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・お茶や花など、静かな雰囲気の中でゆっくり癒しの場所になればと思います。</li> </ul>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・観光地にして、月窓亭、鉄砲館とあわせた観光。</li> </ul>